

# El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion é Imprenta,  
PASEO DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA  
Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.  
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.

La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.



LA SEÑORA

**Doña Teresa Ezourra**

VIUDA DE DON MARIANO BIARDÓ

Falleció el día 4 de Noviembre de 1892

*Sus hijos, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás familia;*

Ruegan á sus amigos encomienden á Dios en sus oraciones el alma de la finada.

*Todas las misas que se celebren mañana sábado en las cinco Parroquias de esta capital, incluso la cantada que será á las ocho en la de San Juan Bautista, podrán ser aplicadas en sufragio de dicha señora.*

Pamplona 3 de Noviembre de 1893.

Pamplona 3 de Noviembre de 1893

## SIEMPRE IMPRESIONABLES!

Verdaderamente, hay que reconocer que nuestro carácter nacional es eminentemente impresionable.

Basta un cambio ligero de situación, una diferencia en las circunstancias, el éxito de una operación, la indicación más insignificante, para que nos lancemos como un torbellino por los derroteros más opuestos, sin razonar nuestras decisiones ni analizar lo más mínimo la verdad que haya en lo que por el momento solicita esos movimientos apasionados, tan comunes en nuestro pueblo.

Bien nos parecen siempre todos los arranques de nobleza, reveladores de corazón sano y elevadas miras; muy bien consideramos toda prueba de gratitud: que quien es ingrato, no merece siquiera la estimación de sus conciudadanos; pero en asuntos de trascendencia para la vida del Estado, ni deben tomar parte las manifestaciones del sentimentalismo, ni encajan actos de naturaleza distinta de las razonadas y prudentes soluciones que presenta el entendimiento y llegan á formar un criterio bien basado.

En las circunstancias actuales no conviene á España ninguna exageración. Es preciso huir de odios casi instintivos y guardarse mucho de entusiasmos provocados por manifestaciones más ó menos importantes y más ó menos provistas de autoridad; es preciso que discurramos friamente lo que el patriotismo nos exige, y no cometamos imprudencias que pueden comprometer á nuestra patria en futuros conflictos internacionales de que debemos huir con empeño profundo.

Al marcarse esas dos distintas, ó mejor dicho, opuestas opiniones en Inglaterra y Francia, natural parece que España de á conocer su gratitud á Francia por la actitud en que se ha colocado desde el primer momento respecto á nosotros. Natural es también que la conducta de Inglaterra provoque pro-

testas y haga nacer odios justificados de nuestra parte. Pero es preciso que á cada cosa se le dé su justo valor, y se evite con el mismo cuidado ceder ante las imposiciones injustas de quien se permita hacerlas, que ligarnos demasiado prematuramente con quien nos ofrezca afecto á cambio de futuras dificultades y presentes innegables daños.

Bien sabemos que nuestro lenguaje no tendrá la virtud de agradar á los más: pero sobre todo ponemos el bien de nuestra patria amada; y en conciencia, ese bien requiere suma circunspección en el obrar y suma prudencia en el prometer. No debemos perder de vista la situación actual de las potencias europeas; debemos recordar constantemente las enseñanzas elocuentísimas de la historia, que presentan á España como la eterna responsable *material y pagadora* de cuanto ha sucedido en anteriores ocasiones, siendo nosotros aliados de otros pueblos; debemos hacernos cargo del actual estado de nuestras fuerzas vivas, luchando por prosperar; de nuestro crédito, luchando por afirmarse; de nuestra misma providencial misión, más bien pacífica y comercial que belicosa y conquistadora; debemos no olvidar que la situación geográfica de España, tan favorable en casos de lucha entre las potencias del centro de Europa, parece dar una solución clara para nuestros propósitos del porvenir, presentándonos la *neutralidad* absoluta como línea de conducta que debemos seguir sin vacilaciones, aunque nuestro carácter aventurero y nuestra sangre hirviente propendan á la lucha activa....

De la cuestión con Marruecos pueden nacer otras más complicadas en que España necesitará verdaderos esfuerzos de tacto y corrección: procuremos que nuestro carácter vehemente, nuestro apasionamiento ingénito y nuestra legendaria impresionabilidad no echen á perder ó imposibiliten completamente las gestiones diplomáticas que en tal caso pudieran ser precisas.

Bueno, muy bueno es ser agradecidos; bueno, muy bueno es hacer alardes de hidalguía, alargando noblemente

la mano á quien nos trata como amigos en sus manifestaciones extraoficiales, aunque nos haya cerrado las puertas de su comercio y nos haya causado perjuicios difícilmente reparables; pero bueno será también obrar con circunspección, aguardando las indicaciones del Gobierno y no apresurando excesivamente, ni forzando demasiado, lo que puede ser origen de futuras gravísimas complicaciones.

## La higiene en las escuelas

La Academia de medicina de París preocupada con asunto de tan gran interés como el que tiene la profilaxis de las enfermedades contagiosas en las escuelas, ha dirigido al director de Instrucción pública un informe en el que constan las siguientes conclusiones que son interesantes.

1.ª La duración del aislamiento que deberá imponerse á los alumnos de los liceos y Escuelas en que se presenten enfermedades contagiosas, será, á contar del primer día de invasión, de 40 para la escarlatina, difteria y viruelas. De 16 para el sarampión y viruelas locas. En los casos de tos ferina, el aislamiento se prolongará por tres semanas despues que hayan desaparecido totalmente los accesos de tos. Las anginas impondrán diez días de aislamiento.

2.ª Antes de permitir la entrada en los establecimientos escolares á los que hubieren estado enfermos, se tomarán las medidas siguientes: lociones nasales, bucales y laríngeas con soluciones antisépticas; baños de jabón y fricciones generales en todo el cuerpo, incluso el cuero cabelludo, desinfección rigurosa, con la estufa de vapor á presión, del vestido que el alumno llevaba cuando cayó enfermo.

3.ª La habitación destinada al aislamiento deba estar aireada cuidadosamente. Se lavarán las paredes y muebles con una solución de sublimado y las ropas de cama, así como los colchones se pasarán por la estufa.

4.º Los alumnos que cayesen enfermos fuera de un establecimiento escolar no podrán ingresar de nuevo sin la presentación de certificado médico atestiguando el género de enfermedad sufrida y el cumplimiento de las prescripciones citadas.

De acuerdo con estas conclusiones el *Diario oficial* de la vecina república ha publicado un reglamento, el cual, aparte de lo ya consignado, se prescribe que en todas las escuelas públicas se lavara el suelo todas las semanas con agua y un líquido antiséptico, y dos veces por año, á lo menos, especialmente en época de vacaciones, las paredes.

Son dignas de imitación estas medidas protectoras de la salud de la infancia.

## La artillería marroquí

Los artilleros llamados *tabajia*, forman un cuerpo cívico militar, porque casi todos ejercen una profesión ú oficio al mismo tiempo que dedican algunas horas á ejercicios ó á contestar á los saludos de los buques de guerra extranjeros que visitan los puertos marroquíes.

El núcleo mayor de de artilleros reside habitualmente en los puertos de la costa, donde se encuentran, en sus recintos amurallados ó alcazabas, gran número de cañones, de épocas muy remotas, y en su mayoría inservibles.

Cuando el Sultán moviliza su ejército para castigar á las kabilas insurrectas, suelen acompañarle unos cuarenta artilleros para servir las cuatro piezas de montaña y tres de batalla de 8 centímetros que posee S. M. Sheriffiana, como muestra del armamento moderno regalado per las naciones de Europa.

En las plazas donde hay obuses verifican de vez en cuando ejercicios de tiro, propor-

cionando ocasión de apreciar los escasos adelantos que consiguen. Provistos de un compás, una plomada y un peso, á fin de fijar la carga de pólvora invierten media hora en preparativos para hacer un disparo, que luego resulta con una desviación enorme.

A la muerte de Sid Mohamed y proclamación del actual Sultán, llegó á las aguas de Rabat, donde se hallaba S. M. sheriffiana, la fragata inglesa *Aurora*; y aprovechando su comandante el estado bonancible del mar, ordenó se verificasen ejercicios de cañón, tanto desde el buque como desde los botes de la dotación, colocados en el sitio previamente elegido: Muley Hassan presenció desde su palacio aquel nutrido fuego y la gran precisión de los disparos, quedando muy sorprendido del resultado de este ejercicio; y, sin duda para apreciar el grado de instrucción de sus artilleros, dispuso que desde los fuertes de la plazase disparase contra un blanco ó boya colocada en la bahía, cuando la fragata, cumplida su misión, abandonase la rada. Pero los marroquíes ejecutaron tan desgraciadamente su cometido que el Sultán ordenó que fuesen encerrados en la cárcel como castigo á su torpeza.

Tanger es la única población artillada, en parte con piezas modernas; en Rabat existe un cañón Armstrong de 9 centímetros: regalado al emperador en 1864 por el hebreo Monleffori, y en los demás puertos del litoral marroquí tienen cañones en número considerable, pero del pasado siglo anteriores.

## Previsión del tiempo

En tres periodos divide Noherlesoom, en su *Boletín Meteorológico*, el tiempo de la primera quincena del presente mes.

*Primer periodo.*—Se desarrollará en los dos primeros días del mes por el NO. de Europa, teniendo su base en el archipiélago inglés, desde donde propagará su acción hácia Escandinavia y mar del Norte. Su influencia alcanzará hasta el Norte de España; pero en las demás regiones dominará buen tiempo, propio de la estación.

*Segundo periodo.*—El tiempo húmedo y lluvioso de los días 4 al 8 será producido por una insistente depresión, que tendrá su centro, en estos días, al O. y al NO. de nuestras costas. Pasará cerca de las islas Azores el 4, y se encaminará hácia Irlanda en la dirección SO-NE.

Desde el sábado 4 se sentirá su acción en nuestra Península. Dará principio en este día un régimen lluvioso con temperatura próxima á la normal, húmedo y con vientos del SO., que, segun antes hemos dicho, comprenderá especialmente Portugal y las regiones del NO., y SO. de España.

El domingo 5 adquirirá el régimen lluvioso mayor intensidad, por encontrarse más cerca de nuestras regiones el centro de la depresión oceánica y por sumarse á su acción la de otra que, en dicho día llegará al NO. de Escocia.

El miércoles 6 tendrá su centro la depresión oceánica en Irlanda y ejercerá su acción en nuestra Península, particularmente en las regiones septentrional y pirenaica, en las cuales producirá algunas lluvias con vientos del NO.

*Tercer periodo.*—Hemos dicho que el último tercio de esta quincena será borrascoso, lluvioso y nivoso, como de invierno; porque en este tiempo actuarán dos importantes borrascas de grande intensidad y amplitud, que han de ocasionar un notable cambio atmosférico en la Europa occidental, y su acción se extenderá por toda la Península. Producirá en ella los días 10 y 11 lluvias bastante generales, que afectarán principalmente á las regiones NO., N., las dos Castillas y cuenca del Ebro, hasta los golfos de Valencia y de León. La dirección del viento será de entre O. y N., con bajas temperaturas.

El mas notable trastorno atmosférico de la quincena, comprenderá desde el 12 hasta

el final, y será ocasionado por una importante borrasca de gran intensidad. Desde el domingo 12 comenzará a abordar al O. de Europa, pero desde el lunes 13 se sentirá algo más su influencia. Estará situado su centro en Irlanda, desde donde avanzará por el Continente.

Por ellas se desprende que nuestra Península estará comprendida dentro de su radio de acción, y producirá en ella lluvias y nieves, especialmente en las regiones occidental del NO. y septentrional, con vientos de entre SO. y NO. y bajas temperaturas.

El martes 14 estará el centro de la borrasca en Inglaterra, desde donde propagará su influencia al Continente.

En nuestra Península será un día más desapacible que el anterior, más fuerte el viento de entre O. y N. y de más bajas temperaturas. Las lluvias serán bastante generales y se acentuará el régimen de nieves. Fuerte temporal en nuestros mares.

El miércoles 15 será de invierno; el núcleo de la borrasca, sin perder su base en el archipiélago inglés llegará hasta el centro de Francia, y, por lo tanto, su influencia será muy directa en gran parte de nuestra Península. El temporal de lluvias y nieves adquirirá su mayor intensidad en este día, especialmente en la región septentrional, zona pirenaica, Castilla la Vieja y cuenca del Ebro. El mal tiempo en los mares llegará a su mayor violencia, con vientos de entre O y N. La temperatura seguirá siendo baja en todas partes.

**CARTA de MADRID**

2 de Noviembre de 1893.

Sr. Director de EL LIBERAL NAVARRO

Muy señor mío: Las satisfactorias noticias que se reciben de Melilla confirman una vez más el tacto y la discreción con que el Gobierno ha procedido en las difíciles cuestiones que con nuestros asuntos de Africa se relacionan.

Los moros han quedado desalojados de las posiciones que ocupaban y los preparativos para la construcción del fuerte de Sidi Aguariach, se han activado notablemente con este motivo.

En aquella importante plaza se han concentrado ya los materiales y armamentos necesarios, pudiéndose por tanto empezar las obras en un lapso de tiempo que forzosamente habrá de ser muy breve. Así mismo se han remitido y están ya a disposición del señor Macías víveres suficientes para alimentar un Cuerpo de ejército de diez mil hombres durante el período de cuatro meses. Con estos elementos y el envío de todas las fuerzas que sean necesarias, es seguro el resultado, que puede descontarse de antemano, afirmando el que nos será completamente favorable y que el tan debatido fuerte será muy pronto un hecho, con lo cual quedarán satisfechas las unánimes aspiraciones de los españoles.

Las recompensas que el Gobierno de S. M. ha concedido a los valientes heridos de la jornada del día 2 del pasado Octubre han sido recibidas por la opinión con general aplauso, considerándolas como merecidísimas, dado el brillante comportamiento que observaron los que á ellas se han hecho acreedores.

De esperar es que se siga la misma conducta con los oficiales y soldados que tanto se han distinguido en las últimas acciones premiándose el heroico valor con que todos en general y el bizarro batallón disciplinario en particular han procedido.

Todas las noticias recibidas de Marruecos son en alto grado satisfactorias para nosotros; pues se sabe que kabilas tan importantes como la de Beni-Assan en el Muruga (interior del imperio) se han negado terminantemente á ayudar á los rifeños, por considerar que el sultán es opuesto á la guerra con España. Esto es muy importante toda vez que se trata de kabilas muy importantes, algunas de las cuales como la citada, pueden poner en pie de guerra diez mil infantes y cinco mil caballos, perfectamente armados y equipados conoedores del terreno, sufridos y valerosos como todos los árabes.

\*\*

Siguen corriendo rumores de una próxima reunión de Cortés, á pesar de las repetidas veces que se ha negado ese extremo. En primer lugar, la enfermedad que desgraciadamente aqueja al señor Sagasta, impide absolutamente la reunión de Cortés que no puede verificarse faltando un factor tan importante como lo es el jefe del gobierno, sin cuyo concurso, este no puede llevar á cabo los diferentes problemas que actualmente se encuentran pendientes de resolución.

Por otra parte, los sucesos de Melilla aconsejan esperar una resolución, sea esta la que quiera, para que las Cortés se reu-

nieran, no siendo prudente hacerlo en tanto que esos acontecimientos continúan en el estado en que actualmente se encuentran.

Y además de esto, la proximidad de las elecciones municipales aconseja imperiosamente este aplazamiento en tanto que tan importante función de la vida nacional no se lleve á cabo. Es por tanto seguro que hasta fines de este mes ó primeros del que viene, y aun tal vez más tarde, las Cortés continúan cerradas, salvo que algún acontecimiento imprevisto aconsejara cosa en contrario.

El corresponsal.

**Carta de Corella**

1.º de Noviembre de 1893.

Sr. Director de EL LIBERAL NAVARRO.

Muy señor mío: Con un tiempo primaveral, se han terminado las faenas de la vendimia, extracción de los viuos y demás operaciones á él anexas. Los caldos, casi en su totalidad, han resultado este año de muchos grados, mucha tinta y excepcional grana, debido sin duda á la escasez de lluvias y á la completa madurez del escaño fruto que han dado las vides.

Dícese estos días que los PP. Carmelitas aquí establecidos se proponen ocupar el antiguo convento del Carmen, que fué exceptuado de la desamortización con la condición expresa de ser destinado á Hospital del pueblo. Para conseguir su objeto, parece que los citados frailes han propuesto al Ayuntamiento la permuta del aludido edificio por otro que construirán por su cuenta para que se establezca en él el Hospital.

Esa combinación no ha producido buen efecto en la parte más sensata del vecindario, porque, sin contar las dificultades que ocasionaría el período de interinidad que forzosamente mediaría hasta la construcción y habilitación del nuevo Hospital, quedaba la población sin cuartel de la guardia civil y sin paseo público; comprendiéndose tanto menos la medida precipitada, cuanto es bastante numeroso el clero secular con que cuenta Corella para la atención del culto y necesidades de la Iglesia.

Con motivo de los sucesos de Melilla, la juventud rebosa en entusiasmo, según se prueba por esta proclama que ha aparecido fijada hoy en las esquinas de la población:

«¡Corellanos! La honra nacional ultrajada por los enemigos más encarnizados de nuestra sacrosanta Religión, exige de todo buen navarro, de todo el que de cristiano se precie, que vayamos á derramar hasta la última gota de nuestra sangre en los campos de Melilla.

Esas hordas salvajes de rifeños, en cuyos empedernidos corazones anida el asqueroso reptil de la traición y la alevosía; esos inmundos polígamos—borrón afrentoso de la culta Europa—olvidan que la heroica patria del Cid, de Hernán Cortés, de Prim y de Mina, prefiere la muerte á la deshonra.

¡Corellanos!... navarros que habeis dado pruebas de un valor espartano en nuestras contiendas civiles, corramos al Africa; la patria y Dios nos llaman, á vengar la sangre de nuestros valerosos hermanos!

¡Corramos á hacer pedruzcos como en Lepanto, la insolente media luna con la insignia de la Cruz; corramos á lavar con nuestra sangre, la negra mancha de la ofensa; corramos á enarbolar esa bandera, que se ha paseado triunfante por todos los ámbitos de la tierra, llevando con nuestro sacrificio la luz del cristianismo que iluminando las tinieblas de esas tribus barbaras acrecienta los vastos dominios del Evangelio; que cuando la patria está en peligro; cuando se hiere la fibra más sensible, esa cara afección de la nacionalidad, es una cobardía permanecer indiferente, es una vergüenza apreciar la vida, es un envilecimiento temer á la muerte!»

El corresponsal.

**Noticias de Melilla**

Telegrafian á El Liberal con fecha 1.º del actual.

**«UN BOMBARDEO**

Al salir de Chafarinas, el Alfonso XII, vieron los marinos en la playa una bandera de parlamento.

Eran unos moros de la kabila de Kabdona, amigos de España y obedientes al sultán. Dijeron que el emperador tiene mandado que no guerreen con los españoles. Ellos no lo hacen, ni otras kabilas amigas nuestras; pero dicen que desde Peniéta á Gurugú todas están dispuestas á no cesar de hostilizarlos.

Se alejó el Alfonso XII de la plaza é hizo zafarrancho al entrar por la costa, dominada por enemigos.

Un número considerable de moros corrió á las playas, comenzando á hacer al buque un fuego graneado. El barco contestó con disparos de cañón y de fusilería.

Después de la primera descarga, escondié-

ronse los enemigos en los accidentes del terreno. Era imposible hacerles blanco.

La dotación, subiéndose á las vergas, les disparaba desde allí haciendo muchas bajas.

Los cañones, en tanto, vomitaban fuego de bala y metralla sobre los caseríos. Hacían los disparos tan certeros, que los arrasaban todos. Muchos ardían.

No quedó una casa en pie. Los moros huían á la desbandada, procurando arrastrar á sus heridos.

El fuego no cesaba un solo instante. La carnicería fué horrorosa. Los enemigos eran diezmados. En cambio, las balas que llegaban al buque no producían ninguna baja.

Caían los proyectiles en la cubierta, chocaban en la chimenea. Su mayor daño fué el de quebrar unos amarres.

Frente á uno de los caseríos por donde pasó el barco, hicieron los moros un fuego más nutrido que los anteriores.

Cargaron los nuestros con artillería gruesa, y en solo dos disparos arrasaron el caserío llamado de Muley Alf Sirach

Siguió el viaje y el tiroteo hasta Melilla, y siguió el buque haciendo bajas, sin sufrir ninguna.

Los moros han tenido innumerables daños. Caserío de la costa por delante de los que pasó el Alfonso XII, caserío destruido.

Habia hecho el barco 200 disparos Nordenfeldt, muchísimos de ametralladoras, infinitos de fusilería.

Las balas enemigas que cayeron sobre cubierta eran casi todas de Remington y Minchester.

En Melilla recibió orden el vapor de venir á Málaga con pliegos urgentes. Los ha entregado ya y espera órdenes.

Al salir de la plaza nada ocurría de particular.»

\*\*

Un viajero llegado á Málaga procedente de Melilla, ha dado extensos detalles de una nueva victoria alcanzada el martes por los españoles. Hé aquí cómo la refiere:

Los rifeños se habían envalentonado por la llegada á su campo de grandes refuerzos procedentes de las kabilas vecinas á las fronteras de Argelia.

Alentados por aquellos refuerzos, nuestros enemigos tuvieron la osadía de entrar en grandes masas dentro del campo español.

Cuando les vieron de nuestros fuertes, se rompió contra ellos un vivo fuego de cañón, y si se aproximaban mucho la metralla y las descargas de fusilería les hacían retroceder.

Mientras los fuertes sostenían un nutrido cañoneo, el general Macías ordenó que los cruceros Isla de Luzón, Alfonso XII, Conde de Venadito é Isla de Cuba combinaran el fuego de sus cañones con el de los fuertes, á fin de coger á los moros entre dos fuegos, como sucedió.

El cañoneo de la escuadra y los fuertes fué largo y terrible para los moros por los certeros disparos de nuestros artilleros.

El campo quedó sembrado de muchos cadáveres moros.

Estos en precipitada y desordenada fuga, corrian vergonzosamente lanzando gritos.

Los cruceros se mantuvieron haciendo fuego á distancia de 1 500 metros de la costa, alcanzando á los cascos algunas balas de los rifeños.

Los disparos combinados de los fuertes y la escuadra destrozaron también los parapetos moros, destruyendo varios poblados.

Nuestras tropas no tuvieron una sola baja.

\*\*

Cerca del barrio del Polígono fueron presos el martes once moros espías.

Al conducirlos los soldados españoles á la plaza fueron agredidos los moros por el público que pedía su muerte.

Dos moros resultaron heridos y gracias á los soldados españoles, se pudo evitar que todos ellos perecieran en manos de los irritados paisanos.

\*\*

Se ha observado que los moros llevan sus muertos en esteros de junco; los colocan por filas, y los arrastran en las esteras.

Calcúlase que fué inmenso el número de muertos y heridos que tuvieron en la acción del día 30.

Ha marchado á Melilla el cañonero Temerario.

**De todas partes**

Un alo en París.—Obsequio singular.—Estadística de ferrocarriles.—Medios de obtener pollos ó gallinas á voluntad.—Rigor militar.

Los pocos parisienses que pasearon hace dos ó tres domingos por el lado de Creteil y del Marne para gozar del hermoso día que hacía, fueron testigos de un meteoro que no es muy común, un «halo.»

A las cuatro de la tarde el cielo en el zenit, era de un hermoso azul marino, mostrando solamente algunos cirrus muy elevados; hacia el poniente se veía cruzado por un núcleo de bruma tras de la cual iba á desaparecer el sol. Entonces pudo verse en el cielo por el lado Norte, á la distancia en que se produce siempre el fenómeno, una imagen de sol, un «parelio» casi tan brillante como el astro mismo y formando como un segundo sol en medio de un pedazo de arco iris vertical poco extendido pero muy brillante, con el rojo dentro y el violeta fuera.

El fenómeno duró algunos minutos. Después desapareció la imagen brillante del sol

no dejando persistir más que el arco iris, hasta el momento también en que el verdadero sol quedó envuelto por la bruma que limitaba el horizonte.

Sabido es que los halos se deben á la presencia de nubes formadas, no de agua, sino de pequeños cristales de hielo en las altas regiones de la atmósfera.

Entre el infinito número de estos cristales que son prismas de seis caras, hay millones de millones cuyas facetas están dispuestas de tal suerte que para los rayos del sol hacen el papel de un espejo y mandan á nuestra vista su imagen (este es el parelio) mientras que otras facetas hacen el papel de prismas y desvían hacia nosotros coloreándolos otros rayos que, sin esto, se hubieran ido como los primeros á perderse en el espacio (este es el arco iris que acompaña al parelio).

\*\*

El Figaro, de París, ha tenido una idea ingeniosa para halagar los sentimientos paternales del Czar.

Como en París está ahora de moda todo lo ruso, el diario Boulevardier ha adquirido en los bazares, en los almacenes y hasta de manos de los vendedores ambulantes, un ejemplar de cada juguete y de cada chuchería que tenga relación ó que signifique un recuerdo de la visita de los rusos á la república vecina, y encerrado todo en una preciosa caja, los ha hecho llegar á manos del Czar con destino á sus hijos.

El portador ha sido uno de los redactores del periódico parisien, que ha hecho entrega personalmente de dichos objetos á la princesa María en el palacio de Fredensborg.

\*\*

Durante el año 1892 llegaron en las estaciones de ferrocarriles de París 43.181.367 viajeros. Durante el año 1891 entraron 39 295 330 viajeros y salieron 40.099 850, es decir, cerca de nueve millones en conjunto menos que en 1892. Llegaron y salieron durante el año de 1892, 8.397.500 toneladas de géneros diversos, y en 1891, 8.479.702 toneladas.

\*\*

Consiste el medio de obtener pollos ó gallinas á voluntad, según M. Brasseur-Lefébre, en la elección de los huevos que han de someterse á la incubación natural ó artificial. Colocado el huevo entre la vista del experimentador y la luz, para ver el trasluz el interior, si la burbuja de aire que se percibe se encuentra exactamente en el centro del extremo mayor del huevo será prueba de que éste ha de producir un pollo, y si, por el contrario, dicha burbuja, se encuentra algo ladeada será indicio de obtener una gallina. También se recomienda como medio de aumentar las probabilidades de acierto, el escoger huevos de forma prolongada cuando se prefiera obtener animales machos.

\*\*

En una de sus campañas, Federico el Grande de Prusia, para evitar que el enemigo supiera dónde se encontraban de noche, ordenó que se apagaran todas las luces del campamento á cierta hora imponiendo la pena de muerte á quien desobedeciera su mandato. El rey, de vez en cuando, se paseaba de noche por el campamento para cerciorarse si se cumplían sus órdenes con exactitud. Una noche observó que en una tienda de campaña había luz, y entrando en ella vió que un oficial estaba sentado cerrando una carta.

—¿Cómo es que te atreves á desobedecer mis órdenes?—le preguntó el rey.

—Es que estaba escribiendo á mi esposa—repuso el oficial.

—Abre esa carta, coje una pluma y agrega estas palabras: «para cuando ésta llegue á tu poder me habrán ya pasado por las armas por desobedecer las órdenes de S. M. el Rey.»

La sentencia fué dura; pero el crimen era mayor arriesgando, como hizo, la vida de muchos miles de hombres.

Las órdenes de Federico fueron desde entonces estrictamente cumplidas.

**Crónica**

El M. I. Sr. gobernador civil de esta provincia invita por nuestro conducto á todas aquellas personas que sean socios de La Cruz Roja para heridos en campaña, y á los que sin serlo en la actualidad quieran pertenecer á tan benéfica institución que concurrán á la reunión que tendrá lugar mañana sábado á las cuatro de la tarde en el salón de remates de la Excm. Diputación con objeto de nombrar el comité provincial y acordar los medios de allegar recursos para la asociación.

Dicha autoridad nos suplica excitemos al público á que preste su concurso para tan benéfico fin.

Nuestro querido amigo el teniente de arti-

Hería don Manuel Gastón, hermano del gobernador civil de Alava, ha marchado a Melilla con las dos baterías que de allí salieron. Rogamos a Dios lo veamos volver a nuestro querido amigo y paisano sano, salvo y cubierto de gloria.

Hemos oído que el domingo próximo se celebrará una manifestación patriótica, por los sucesos de Melilla. Si la manifestación se lleva a efecto no dudamos que el pueblo de Pamplona obrará con la cordura a que nos tiene acostumbrado.

Esta mañana a las nueve se ha celebrado en la capilla de la Barbazana de la Catedral el enlace de la distinguida señorita doña María de Gaztelu y el capitán de artillería don Angel Elio.

La novia vestía elegantísimo traje blanco y el novio lucía el honoroso uniforme del cuerpo de artillería.

Figurando anunciada indebidamente en el último edicto de convocatoria para la provisión de escuelas vacantes, por error involuntario de la secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública de Navarra, la incompleta mixta de Napal, queda eliminada de dicho concurso.

Van a proceder a la rectificación de sus respectivos catastros, los ayuntamientos de Armañanzas, Murchante, Miranda de Arga, Falces, Alsasua, Eslava y Gurralda.

Ayer no hubo parte oficial de Autol, lo que parece indicar que en aquel pueblo no ha habido ninguna nueva invasión ni defunción del cólera.

En Bilbao tampoco se registró ayer ningún nuevo caso.

El Ayuntamiento de Azagra ha dispuesto suprimir por este año las fiestas cívicas que debían tener lugar el día 17 del presente mes.

Publicada la convocatoria para las elecciones municipales en Boletín extraordinario del día de hoy, las que se han de verificar el domingo 19 del corriente mes, y visto lo que previene el artículo 91 de la ley electoral de 26 de Junio de 1890, el señor gobernador ha dispuesto cesar en su cometido todos los comisionados que se encuentran ejerciendo sus funciones en los pueblos de esta provincia a fin de evitarles la responsabilidad que señala la ley.

Chifladura franco-rasa.

Una mujer de 40 años se arrojó al Sena desde lo alto del puente de Asniers, mientras el tren que conducía a Versalles los oficiales rusos pasaba por el puente del ferrocarril, paralelo al de la carretera.

Esa mujer agitaba una bandera rusa y otra francesa; cuando el tren estuvo en el puente se arrojó al agua gritando: «Verlos y morir. ¡Viva Rusia!»

Apesar de que se le socorrió prontamente, no fué posible salvarla.

En Puente la Reina ha sido encontrado muerto en su propia casa el vecino Francisco Valencia.

Supónese que este individuo se ha quitado la vida, pues su cadáver se encontró pendiente de una cuerda.

La guardia civil de Tafalla ha denunciado a tres vecinos de aquella localidad por encontrarlos cazando sin licencia.

Con objeto de enterarles de un asunto que les interesa se presentarán en la secretaría del Ayuntamiento de esta capital los siguientes individuos que, como soldados, pertenecen a distintos cuerpos y en la actualidad se hallan disfrutando licencia ilimitada:

Domingo Muñoz, Antonio Sanz, Casimiro Roncal, Angel Oiaiz, Juan Martínez, Pedro Antón, José Sarinoin, Julian Urrea, Candido Harregui, Cirilo Abadia, Regino Goñi, Martin Tanco, Cruz Ciaso, Maximino Múgica, Rafael Gurralda, Antonio Illera y Hermenegildo Laspiro.

La brigada de infantería mandada por el general señor Gonzalez Tablas ha estado esta tarde haciendo ejercicios de exploración, marchando las fuerzas distribuidas en guerrillas desde Barañain a Cizur mayor y menor.

Lo espléndido de la tarde ha hecho que las muchas personas que por aquellos sitios paseaban hayan tenido ocasión de presenciar estas maniobras militares.

Ayer salieron de Vitoria con dirección a Melilla las baterías tercera y cuarta del segundo regimiento de montaña al mando del coronel señor Aguilar, con los capitanes señores Muñoz, Castropol, Egaña y Sanz, y los tenientes señores Gastón, Cabeda, Varela y Perez.

A las ocho celebró el Excmo. é Ilmo. señor Obispo misa en la parroquia de San Miguel, la cual era insuficiente para contener al inmenso público, ansioso de festejar y victorear a los defensores de la patria.

La Diputación ha dado para los soldados 1.400 pesetas y 14 cajas de habanos, el Ayuntamiento ha entregado a cada soldado cinco pesetas y cajetillas de cigarros, y a los señores jefes y oficiales exquisitos habanos, el Colegio de Abogados, el Círculo Vitoriano é Infinidad

de particulares, cigarros puros y cajetillas a los artilleros, con las mayores manifestaciones de cariño.

La despedida fué cariñosísima. En la estación estaban todas las autoridades y un inmenso gentío.

Se han vencido las dificultades que últimamente oponía la comisión militar de la República Argentina para que se destinaran a España el total de los 10.000 fusiles Maüsser construidos para aquel país.

Pretendía la comisión que España se quedara solo con la mitad de ese número de armas, y la otra mitad fuera para la Argentina.

Pero nuestro Gobierno, por conducto del señor Moret, se ha entendido con el de Buenos Aires, y ayer se recibió en el ministerio de Estado la noticia de estar cedidos para España los 10.000 Maüsser.

Hoy terminará el embarque y seguidamente saldrá de Bremen con rumbo a Melilla el crucero *Reina Mercedes*, que los conduce.

Dice el *Diario de Avisos*, de Tudela:

«Esta noche marcharán a Pamplona los licenciados últimos de Tudela y otros puntos próximos llamados, según noticias, por la autoridad militar.»

**Boletín religioso**

SANTO DE HOY.—San Valentin pbro y mr.  
SANTO DE MAÑANA.—San Carlos Borromeo ob y cf.

**Magníficos carnarios y pedestales PARA EL CEMENTERIO**

Visitat el taller de IRIGARAY—MARMOLISTA—PAMPLONA

**Don Juan Tenorio**

FOR Don José Zorrilla

drama religioso, fantástico, ilustrado por los señores Perea, Ferrant, Mestre, Plá y Huertas, el retrato del autor y un prólogo de don Nícomedes Pastor Diaz y elegantemente encuadrado.—CINCO pesetas.

**POESIAS DEL MISMO AUTOR**

conteniendo más de cuarenta mil versos, en un solo volumen.—CINCO pesetas.

De venta, ambas obras, en todas las librerías de España y América.

**ULTIMA HORA**

**SERVICIO TELEGRAFICO**

DE EL LIBERAL NAVARRO

Alsásua 3 (2'30 t.)

VIVA ESPAÑA

El histórico valle de la Burunda ha abierto una suscripción para con su producto adquirir fusiles Maüsser con destino a nuestras tropas expedicionarias en Africa.

La suscripción asciende ya a la suma de mil pesetas y dado el entusiasmo con que la idea ha sido acogida por el valle, puede decirse que éste reunirá una regular cantidad para remitir al Gopierno como prueba de su acendrado patriotismo.

Conforme se vayan reuniendo cantidades regulares se remitirán al señor ministro de la Guerra.

Los mozos de este valle afectos al servicio militar que estaban en sus casas disfrutando licencia ilimitada marchan a incorporarse a los cuerpos en que han servido a la patria menos de tres años, dispuestos a derramar su sangre para vengar el ultraje que a nuestra bandera han inferido los rifeños.

A. Goicoechea.

**De Melilla**

Madrid 3 (3'40 n.)

Escasean noticias importantes de Melilla, y algunas que circulan son al momento desmentidas por las oficiales.

Madrid 3 (3'40 t.)

Comunican de Melilla que ayer salió de la plaza un respetable convoy con el que se abasteció a los fuertes de todos los utensilios, municiones y víveres necesarios.

Madrid 3 (4' t.)

Desde los fuertes distingúense a no mucha distancia infinidad de cadáveres de los moros muertos en las últimas refriegas, temiéndose que su descomposición produzca enfermedades.

Esta mañana ha circulado con insistencia el rumor de que había naufragado un buque de guerra español, pero según me han asegurado es completamente incierta la noticia.

Madrid 3 (4'40 t.)

El general Macías ha comunicado al Gobierno que espera conseguir pronto extender el campamento desalojando a los moros.

Madrid 3 (4'45 t.)

Actívanse los trabajos de construcción de los campamentos para poderse colocar en ellos las fuerzas que deben llegar de un momento a otro a Melilla.

Madrid 3 (4'50 t.)

Confírmase la creencia de que muy pronto se emprenderá una acción definitiva.

Madrid 4 (5 t.)

Para ello espera el general Macías a que lleguen los refuerzos que tiene solicitados.

Madrid 4 (5'10 t.)

Todas las kábilas del Riff secundarán el movimiento hostil contra España, asegurándose que en su mayor parte disponen de excelente armamento y están perfectamente municionadas.

Madrid 3 (5'35 t.)

Se espera con ansiedad la llegada a Melilla de los fusiles Maüsser.

Este nuevo armamento está dando excelente resultado en manos de los tiradores que ya lo poseen.

Madrid 3 (5'20 t.)

Ayer salió para el fuerte de San Lorenzo un convoy para aprovisionar a la fuerza en él destacada. Al llegar a Camellos opusieron los rifeños, manteniendo un vivo fuego al que contestaron valientemente nuestros soldados.

Madrid 3 (5'50 t.)

El entusiasmo sigue en aumento y en todas partes se organizan suscripciones para socorrer a los heridos y comprar armamento para enviarlo a Melilla.

**Telegrama de la Bolsa**

Madrid 3 (5'10 t.)

**BOLSA DE MADRID.**

Deuda perpetua al 4% interior.	66	10
Id. id. fin corriente.	65	55
Id. id. próximo.	»	»
Deuda perpetua al 4 p% exterior.	75	»
Acciones del Banco de España.	378	»
Deuda amortizable al 4%.	75	70
Compañía arrendataria de Tabacos.	159	»
Billetes de Cuba (1886).	106	30
Id. id. (1890) liberadas.	95	25

**BOLSA DE PARIS.**

4% exterior.	60	81
3% francés.	»	»
5 por 100 italiano.	»	»
Acciones de Beers (diamantes).	»	»
4 por 100 turco.	»	»
Acciones de Riotinto.	»	»
Ferrocarriles andaluces.	»	»
Idem Nortes.	»	»
Renta portuguesa.	»	»
Ferrocarriles Alicante.	»	»

**CAMBIOS SOBRE EL EXTRANJERO**

Paris, a la vista.	22	85
Londres, a la vista.	30	98

**Anuncios preferentes**

**Madame Deraux**

Modista de sombreros de París, participa a las señoras elegantes de esta ciudad que el lunes 6 del corriente se hallará en el hotel de La Perla, de donde permanecerá pocos días con un surtido, variado y elegante. M. Deraux, muy conocida por su buen gusto, se recomienda a las señoras de una manera especial.

**Almacenes de calzado DE TODAS CLASES**

DE GARCIA HERMANOS

Calle Mayor núm. 7 y Calceteros 5

FRENTE A CASA DE BIARDÓ

Especialidad en botas y zapatos para señora y caballero en superior calidad. Infinidad en calzados, alta novedad, para niños y niñas, a precios reducidos.

¡NO EQUIVOCARSE!

Calle Mayor núm. 7 y Calceteros 5

FRENTE A CASA DE BIARDÓ

**Aviso al público**

En el nuevo almacén de calzado de la calle de Zapatería número 11, se ha recibido un abundante surtido de calzado nacional y extranjero a precios muy arreglados; también se han recibido cepillos para lustre y ropa, betunes de toda clase y otros artículos del ramo.

Nota. En dicho establecimiento se venden baules mandos y papel paja. 2-4

**Cada quince dias**

Se reciben las últimas novedades en devocionarios, tarjetas de felicitación y religiosas, papel de cartas, objetos de escritorio y artículos de piel de las mejores fábricas nacionales y extranjeras.

CASILDO IRIARTE—SAN NICOLAS 4

**Abrigos y trajes hechos**

desde 1 a 17 años. Se recomiendan por su buena clase, elegancia y baratura.

Gran surtido en sombreros para señora y niños así como en trajes para primera calzadura.

Abundante surtido en paraguas, guantes y adornos de fantasía.

PLAZA CONSISTORIAL NUM. 1

Comercio de Norberta Sagaseta

**Lotería**

Billetes para Navidad los hay en la administración de Ignacio Apat, paseo de Valencia 28; precio del billete 500 pesetas, el décimo 50. 3-3

**Moreno dice**

que usando el corsé de amazona ó sean los cortos y sin caderas, que tendréis mucho vientre al poco tiempo, y quien no lo crea será una ignorante, pero a quien le guste, por cuatro pesetas, a la medida, de buena tela y de ballena, él se los hará.

Nuevo sistema para sujetar el vientre y evitar su desarrollo, aplicando un muelle, que él hace, sobre sus corsés fajas y también en las fajas ventrales umbilicales y en las de la matriz. De su buen resultado se responde y se garantiza la aprobación de los médicos.

CHAPITELA NUM. 21.—PAMPLONA.

**Detente y lee**

En LA GRAN BRETAÑA, Mayor número 14, se acaba de recibir un variado y elegante surtido de camisas inglesas de hierro y latón, así como un especial gusto en sillas austriacas con asiento de regilla, madera, mascarón, é imitación concha y cuero. En espejos, lavabos, muebles, etc., siempre surtido.

De precios nada digo porque solo podrá apreciar el que honre con su visita esta su casa

LA GRAN BRETAÑA.—MAYOR 14.

R. Querol Ayala.


**Con verlos nada se pierde**

No crean ustedes que porque se venden a seis pesetas es por la clase, que es la misma de los que les cuestan en todas partes 12 ó 14 pesetas; no se han traído directamente de la fábrica, porque no se podían dar más baratos de lo que cuestan en ella, como se dan, al público solamente le interesa saber que por SEIS pesetas compra un sombrero que lo menos vale doce.

Los negros se han concluido, quedan 250 en colores.

NAVARRERIA 21-1.-Izquierda. 3-4

Imprenta de EL LIBERAL NAVARRO



**DON JULIAN ABADIA Y ORORBIA**  
Decano del Colegio de Procuradores de esta capital  
Ha fallecido el día 2 del corriente a la una y media de la tarde  
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS  
Su viuda, hijos, nietos, hijos políticos, primos, sobrinos y demás interesados

Suplican a sus numerosos amigos que por olvido hubieren dejado de recibir esquela, se sirvan rogar a Dios por su eterno descanso y asistir a los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán en la iglesia parroquial de San Saturnino, mañana sábado a las doce, en lo que recibirán especial favor.

Pamplona 3 de Noviembre de 1893.

EL DUELO SE DESPIDE EN LA IGLESIA

**VERDADEROS GRANOS DE SALUD DE FRANCIA**



Estreñimiento, Jaquica, Malestar, Pesadez gástrica, Congestiones, curados ó prevenidos, (Etiqueta adjunta en 4 colores) PARIS: Farmacia LEROY 91, rue des Petits-Champs. En todas las Farmacias de España.

Ninguna preparación ferruginosa tan fácilmente asimilable como el Hierro Bravais se había ofrecido todavía á la medicina. Las más respetables celebridades médicas de todos los países lo han experimentado con éxito y acogido favorablemente. (Véase el folleto sobre la anemia que envían gratuitamente y franco PRADEL, PAQUIGNON Y C<sup>a</sup>, 60, rue Saint-Lazare, Paris.)

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT DE PARIS** no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

**LA MUTUAL LIFE**  
Compañía de seguros sobre la vida  
**DE NUEVA YORK**

Merece la primera consideración, puesto que ocupa el lugar más eminente entre las instituciones de seguros sobre la vida del mundo y ofrece ventajas superiores en todos conceptos, juntos con una solidez y seguridad financiera sin igual.

Es la más antigua compañía de seguros sobre la vida en actividad en los Estados Unidos.

Es la mayor compañía de seguros sobre la vida del mundo.

Es la institución financiera más fuerte del mundo ascendiendo su activo á más de **286.000.000 de pesetas**

Es la campaña más sólida en que asegurarse.

Es la compañía más barata en que asegurarse, haciendo sus gruesos dividendos que el coste del seguro sea mucho menor que en ninguna otra compañía.

Para detalles dirigirse á sus oficinas; Alcalá 38, Madrid.

**SE NECESITAN BUENOS AGENTES EN TODA ESPAÑA**

Invitación para participar á la próxima  
**GRAN LOTERÍA DE DINERO**

**500,000**

Marcos

ó APROXIMADAMENTE

PESETAS **700,000**

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

- 1 Premio á M. 300000
- 1 Premio á M. 200000
- 1 Premio á M. 100000

2 Premios á M. 75000

1 Premio á M. 70000

1 Premio á M. 65000

1 Premio á M. 60000

1 Premio á M. 55000

2 Premios á M. 50000

1 Premio á M. 40000

5 Premios á M. 20000

3 Premios á M. 15000

26 Premios á M. 10000

56 Premios á M. 5000

106 Premios á M. 3000

253 Premios á M. 2000

6 Premios á M. 1500

756 Premios á M. 1000

1237 Premios á M. 500

33950 Premios á M. 148

18991 Premios á M. 300, 200, 150,

127, 100, 94, 67, 40, 20.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 110.000 billetes, de los cuales 55.400 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 64.600 billetes gratuitos importa

Marcos **10,816,425**

ó SEAN APROXIMADAMENTE

pesetas **15,000,000**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55.400 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de marcos 50.000, de la segunda 55.000, asciende en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000, y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 marcos, etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, extendidas á nuestra orden, giradas sobre B. recelona ó Madrid, letras de cambio, facil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 9

1 Billete original, medie: Pesetas 4,50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

10 Noviembre de 1893

**VALENTIN y C.<sup>ia</sup>**

Expededuría general de lotería  
**HAMBURGO (Alemania)**

**ACEITE MILAGROSO PARA RECOBRAR LA SALUD**



El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible á los otros aceites ó á las mezclas que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo mas superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho á los niños.

Curá la TISIS, los RESPIRADOS, la TOS, la DEBILIDAD GENERAL Y UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.

El precio es muy moderado.

Se vende en todas las farmacias y dro

AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C.<sup>a</sup>-BARO

4199 **GOTA, REUMATISMOS, DOLORES**  
**SOLUCIÓN del Doctor Clin**

Laureado de la Facultad de Medicina de París. — Premio Montyon.

La Verdadera Solución CLIN de Salicilato de Sosa se emplea para curar: Las Afecciones Reumáticas agudas y crónicas, el Reumatismo gotoso, los Dolores articulares y musculares, y todas las veces que se quiera calmar los padecimientos ocasionados por estas enfermedades.

La Verdadera Solución CLIN es el mejor remedio contra los Reumatismos, la Gota y los Dolores.

Exijase la Verdadera Solución de CLIN y C.<sup>ia</sup>, de PARÍS que se halla en las principales Boticas y Droguerías.

**GRAN HOTEL de PARIS PARIS. 38, Faubourg Montmartre**

al lado de los Grandes Boulevares, en el centro de París

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el centro de la capital, ofrece á los señores viajeros, negociantes y turistas, el mayor confort deseable.

Precios de cuartos, salones y departamentos para familias

Entresuelo y primer piso, 8, 7, 6, 5 y 4 francos. Segundo y tercer piso, 6, 5, 4, 3'50 y 3 francos. Pisos altos, 4, 3'50, 3 y 2'50 francos.

La diferencia en los precios solo consiste en la dimensión de las habitaciones.

**RESTAURANT Á LA LISTA**

Almuerzo, 3 francos; comida, 4 francos; vino comprendido; pensión y cuarto reducido, por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especialidad la española.

Consejo.—Los viajeros antes de llegar á París, harán bien en telegrafiar así: *Paristel-Paris*.—Llegaremos (tal hora, tantos minutos) estación tal (la que sea de llegada, Est, Nord, Orleans, Onest-Montparmasse, Onest-Saint Lazare), apellido del viajero.

Un empleado del *Gran Hotel de Paris*, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama no escuchar á nadie, tomar un coche y decir: *GRAND HOTEL de PARIS, 38 Faubourg Montmartre*.—Renard, propietario y director.

LOS NUMEROSOS MÉDICOS QUE EMPLEAN la **SOLUCION PAUTAUBERGE** al CLORHIDRO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las **ENFERMEDADES DEL PECHO** TISIS, BRONQUITIS CRONICAS, TOSAS ANTIGUAS Y PERTINACES, DENGUE Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución. En casa de L. PAUTAUBERGE & C<sup>a</sup>, 22, rue Jules César, Paris, y las principales boticas.

**VINO DE PEPTONA ORTEGA**

*Nutrición completa*

sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

**ROB BOYVEAU L'AFECTEUR**  
Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, hasido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos mórbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.  
**ROB BOYVEAU L'AFECTEUR**  
de YODURO DE POTASIO  
Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa. — EN TODAS LAS FARMACIAS. En París, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-L'AFECTEUR